

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

Año XI

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 25 Enero de 1917

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 529

Las huelgas

Otra vez Zaragoza, vive bajo el peso de una huelga general.

En las actuales circunstancias en que causas especiales hacen más necesaria que nunca la intensificación total de la industria nacional, estos conflictos sociales suponen un trastorno evidente para la vida de España y constituyen un movimiento suicida a cuya solución definitiva hay que llegar necesariamente. La masa obrera, en una gran mayoría noble y honrada, cree, inconsciente, que con la actitud de rebeldía, inspirada por los pescadores en las aguas cenagosas del río revuelto, ha de llegar al soñado mejoramiento del proletariado y a las reivindicaciones de sus males, y de sus sensibles penurias.

Y nada más lejos de eso: las rebeldías, las actitudes de protesta, retraen al capital, de suyo miedoso, y prefiere vivir en el reposo de las cuentas corrientes, a lanzarse al mercado febril de las industrias, fendo exclusivo de quienes debieran venerarle porque tienen en él el pan de sus hijos el sostén de sus familias.

Y de las consecuencias del actual estado de cosas a todos nos llegan las salpicaduras; grandes y pequeños: urbes populosas y ciudades de escaso vecindario sufren el descalabro del odio latente al dinero, característica de España.

Tenemos ejemplos que aducir: aquí en Jaca, no ha mucho, un puñado de hombres de buena voluntad, anhelosos de un pujante resurgir del Alto Aragón, de la Montaña, pensaron en la creación de una industria grandiosa, que aprovechando los factores que brinda pródigo el país, permitiera transformar materias copiosas de su producción en ricos géneros, de consumo necesario y constante en Europa: todo se planeó, se midió y especificó todo escrupulosamente, y a su realización se opuso, única-

mente, el factor obrero en aquél entonces holgando en medio España con la amenaza de una ruina evidente para la producción. El capital decidió una vez más permanecer en su actitud pasiva y no exponerse a las inconsciencias de las masas populares.

Con lo dicho basta para demostrar que la táctica obrera es contra-productiva y sus frutos opuestos a la aspiración que la inspiran. El estancamiento de la industria es el mal endémico de la nación, la ausencia de fábricas y talleres nos ha ce tributarios, esclavos del Extranjero, y es secuela de este aspecto de la vida española, el encarecimiento de las subsistencias, la imposibilidad de vivir, el malestar que aflige al obrero honrado cuyo estado de ánimo, sus privaciones y necesidades son hábilmente aprovechados con fines bastardos por cuatro vividores que consiguen su objeto y miras particulares, pero hundien cada día más y más en el fango de la miseria y de la desesperación a sus ciegos instrumentos.

F. A.

Jaca 24 de Enero

EL VALLE RONCAL

Es el Roncal de los valles más ricos de Navarra. En su extenso territorio de muchos kilómetros cuadrados, desde Burgui, lindando con Aragón, hasta Ustarroz en el límite francés, ninguna del grupito de las siete Villas que lo componen llega a dos mil habitantes. La densidad de su población es pequeñísima. La sobriedad de sus típicas costumbres es de una riqueza inapreciable. Mantiénese en él el Derecho Consuetudinario en todo su vigor.

A su enorme riqueza forestal hemos de agregar la ganadería que, pingües beneficios reporta a sus vecinos, y las industrias de ella derivadas como la lana y el queso, cuyos productos, esmeradamente obtenidos, se exportan parte de ellos a las regiones de allende el Atlántico.

No ha mucho tiempo, centenares de obreros abatían multitud de árboles en la selva virgen de Isaba, donde existían lugares no hollados jamás por

la planta del hombre, y los filos de leñadores elaboraron millares de traviesas de los arboles abatidos.

Es evidente que la tala de los viejos pinos de empinada copa fué considerable, y es cierto, que la repoblación de sus cuarteles se realiza naturalmente sin la intervención de la mano del hombre. Multitud de despojos del corte; ramas, raíces, brazos, hojarasca quedaron sobre el terreno yermo de arbolado, cuyos residuos utilizaron para el carboneo. La gran cantidad de maderas extraídas actualmente de sus montes demuestra la enorme riqueza forestal que el Valle posee. Las almantas terrosas de la selva virgen no enseñan su calvicie, lo que demuestra su exuberante frondosidad y cuenta que no ha sido más que pequeña porción del monte la entretenida.

Actualmente y en lotes vendidos o adquiridos por los vecinos del Valle según el consuetudinario derecho en él habido, pártense anualmente millares de metros cúbicos de sanas maderas para edificaciones, que en orecidas "almadias", se transportan a Zaragoza, Tortosa y otros mercados maderiles.

Hoy es ésta la única explotación que los roncaleses realizan de sus plebóticos bosques, mañana, cuando el "snobismo", haya penetrado en sus villas y las vías férreas crucen su territorio, explotarán intensísimamente las industrias derivadas de la riqueza forestal; industrias químicas y mecánicas apenas existentes en España, y que porvenir risueño ofrecen al Valle Roncal.

El roncalés es perfecto tipo navarro, de acendrada caballerosidad, su historia resalta en los anales de este antiguo reino, y sus forzados y bien tallados mozos dan idea de la virilidad y pujanza de la antigua raza navarra.

Miguel Ancil

Pamplona, Enero 1917.

Escritas las líneas que en otro lugar del periódico dedicamos al florecimiento de la villa de Hecho, recibimos de nuestro corresponsal la siguiente interesante carta.

MECHO

El año pasado se fundó en esta Villa una escuela de Agricultura, que funcionó normalmente desde el principio de Otoño hasta bien entrada la Primavera, y en la que recibieron instrucción unos veinte o veinticinco alumnos; pero por causas lamentables, que no he

de mencionar ahora, por ser de carácter exclusivamente local, hubo de clausurarse el mencionado centro.

No obstante, el vacío que produjo la desaparición de tan importante obra, ha venido á llenarlo cumplidamente la creación de otra nueva escuela, llamada también de Agricultura, merced al altruismo y generoso desprendimiento de un cheso ilustre, residente en Zazta (Republica Argentina), D. José Batáriz, el cual ha ofrecido sufragar los gastos que ocasione el sostenimiento de dicha escuela para que en ella reciban los jóvenes chesos la instrucción necesaria para ser buenos agricultores é inteligentes ganaderos.

Con el objeto de encargarse de la dirección de ella, llegó á principios de este mes, procedente de Valladolid, el culto é ilustrado perito agrónomo Don Arescio Ramos González, competente: simo en materias agrícolas y cuestiones sociales, como lo ha demostrado suficientemente en las tres conferencias que hasta ahora ha pronunciado en el domicilio social del Sindicato agrícola de esta villa.

El domingo pasado tuvo lugar la inauguración de tan importante centro de enseñanza, y para revestirle la brillantez y solemnidad que requiere esa obra de cultura, se reunieron á las tres de la tarde, en el Salón de la Casa Consistorial, previamente invitados, cuantos elementos intelectuales hay en Hecho, y numeroso público. Allí vimos en el estrado presidencial al Ayuntamiento en pleno, señores Juez municipal, Cura párroco, Capitán de Carabineros, Maestros de las escuelas nacionales, oficial de Telégrafo, Correo, Administrador de la Acnana, Facultativos y Junta del Sindicato Agrícola.

El ilustrado Profesor Veterinario de esta villa, D. José Abizanda, tan entusiasta por el fomento de estas obras sociales, se levantó á hablar el primero y pronunció un elocuente discurso, enalteciendo la escuela que se inauguraba, y los maravillosos resultados que había de producir, para desterrar la ignorancia, que muchas veces es causa del hambre, y capacitar a los alumnos para que sean ciudadanos, y se ocupen de sus deberes de ciudadanos, y se ocupen en los procedimientos modernos de los asuntos agro-pecuarios.

A continuación el profesor de la nueva escuela esbozó el programa de asignaturas que en ella se han de dar, y el carácter práctico que han de tener, exhortando á la vez á los padres á que envíen á sus hijos con puntualidad, y prometiendo que á los más aplicados se les dará un diploma, no para que sea un adorno en las paredes de su habitación, sino para que acredite su idoneidad y les facilite colocación en todos los centros industriales ó mercantiles, que se dediquen á la explotación de industrias derivadas de la agricultura ó ganadería.

Y por último el competente maestro de esta escuela nacional D. Vicente Brun, se levantó para pronunciar unas pocas palabras felicitándose de la inauguración en Hecho de este nuevo centro

de cultura, ofreciéndose incondicionalmente para todo cuanto pueda redundar en beneficio suyo, y elogiando el noble rasgo del filántropo Sr. Ustariz, si bien no podía hacerlo como desearía, por impedirselo el vínculo próximo de parentesco que con él le une.

Terminado el acto, se impresionaron algunas placas para remitirlas a la Prensa Gráfica de Madrid, a fin de que todos sepan, que en este escondido rincón del Pirineo se labora también por la prosperidad y engrandecimiento patrio.

Y antes de disolverse la distinguida concurrencia, se sirvió en el mismo salón espléndido "lunch", en que abundaron los dulces, licores y vinos generosos, haciendo todos fervientes votos porque el nuevo centro produzca los provechosos efectos para que se ha creado

L.

JAVIERREGAY

Días de grato recuerdo serán para todos los hijos de este pueblo los 20, 21 y 22 del actual.

Celebradas, según costumbre, las fiestas religiosas, que con tanto entusiasmo anualmente dedican a su patrón S. Sebastián, tomaron parte como Preste el párroco de este pueblo de Javierregay y como Ministros los Sres. Párrocos de Embún y Somanés. La oración sagrada estuvo a cargo de D. Pedro Moix, Párroco de Embún, quien cantó admirablemente las glorias del Santo, demostrando que "la fé debe ocupar su lugar preferente sobre la razón."

Una nota muy extraordinaria hay que apuntar en el presente año y es la inauguración provisional del "Centro Social", perteneciente al Sindicato Católico de este pueblo. Debido a muchas causas fué imposible que estuviesen terminadas las obras, pero suplió para el éxito completo de su inauguración, la buena disposición del pueblo quien sin distinción de clases ni edades, acudió en masa a rendir honores a su casa, como la llaman, la que ha de ser la regeneración del pueblo en todos los órdenes de la vida. Felicítamos pues a D. Juan Ferrández, digno Párroco de este pueblo, a quien se debe tan importante mejora siendo el alma de tan importantes obras sociales como tenemos.

El corresponsal

NOTAS RELIGIOSAS

La Santa Infancia

El domingo próximo a las 10 y media se celebrará, en la iglesia de los PP. Escolapios, la simpática fiesta que anualmente celebra la Congregación de la Santa Infancia.

El fin caritativo y humanitario en que está inspirada esta piadosa Institución, que tiene además el grato aspecto de ser «cosa de niños» a todos interesa y de todos tiene las simpatías, siendo, en mérito a esto, una de las solemnidades religiosas más concurrida.

En la misa, que será cantada por la capilla, reforzada por nutrido coro de niños, predicará el

El Ilmo. Sr. Obispo, según costumbre de años anteriores solemnizará el acto con su presencia y terminado el Santo Sacrificio de la misa impondrá la medalla de la Congregación a los niños de nuevo ingreso.

La Hermandad de San Babil, celebró ayer, con misa solemne que se celebró en la iglesia del Real Monasterio de Benedictinas, la fiesta de su Santo Titular, con gran asistencia de fieles.

Interesante

Por orden de la Dirección General de Correos y Telégrafos, se convoca concurso para dotar a la Estafeta de Correos de Jaca de local adecuado, con habitación para el Jefe de la misma, por tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse por la tática de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de mil pesetas anuales.

Las proposiciones se presentarán durante los veinte días siguientes al de la publicación de este anuncio en el "Boletín Oficial", de la provincia, a las horas de oficina en la referida Administración de Correos, y el último día hasta las cinco de la tarde pudiendo antes enterarse allí, quien lo desee, de las bases del concurso.

Nota Bibliográfica

Por el clero parroquial

Es el título de un folleto publicado recientemente que en 44 páginas encierra el discurso pronunciado por el Arzobispo de Tarragona en la sesión del Senado del 16 de Diciembre al principiar a discutirse el Presupuesto de Gracia y Justicia.

El sumario es este: Razón de intervenir en la discusión.—Se debe pedir más de lo prometido.—El presupuesto eclesiástico es el único que no aumenta.—Labor parlamentaria en pro de los maestros.—Los maestros aplauden que se suba el haber mínimo de los curas.—Lo que llaman sueldo de los párrocos es una indemnización.—Las asignaciones eclesiásticas están garantidas por un pacto internacional.—Conforme al Concordato la dotación del clero debe aumentarse.—Los curas cobran del presupuesto por un concepto solo.—El pie de altar es escaso y su cobro difícil.—Los maestros, a más del haber por la escuela de niños, perciben del presupuesto otras cantidades.—Descuentos enormes y desproporcionados.—Donativo ilegal del clero.—Caja, cuando la hay, originando gastos.—Jubilaciones, en la ley y no en la realidad.—Traslados costosos, si se quiere mejorar de dotación.—Gastos diversos.—Ningún ingreso fuera del ministerio.—Estudios largos y sin relación con lo que han de producir.—Misión social importantísima.—Privaciones como las de ninguna otra clase.—Infiérese la necesidad de aumentos en la asignación mínima de los párrocos.—El no ser salario las dotaciones parroquiales no impide mejorarlas.—Los bienes eclesiásticos rentaban muchísimo sobre las actuales consignaciones eclesiásticas.—Con elevar a mil pesetas el sueldo mínimo de los párrocos se le deja inferior al de los maestros.—Nadie peor retribuido que los curas.—Aun no se puede aplaudir al Gobierno.—Escasas cifras de la plantilla parroquial.

La casa editorial Sopena, que es una gloria nacional y un orgullo de las artes gráficas españolas, ha realizado otro esfuerzo editorial, lanzando al público un Diccionario, que como todas las obras de esta casa reúne los dos factores importantes y que son la pesadilla de los editores; baratura y utilidad. Realmente la casa Sopena ha dado «quid» el en de hacer asequibles a todos los bolsillos los libros que creían reservados exclusivamente para los ricos y de ello es una prueba fehaciente este nuevo Diccionario de la lengua castellana que publicado bajo la dirección del notable filólogo Sr. Alemany, resulta completísimo e insustituible. Pues a pesar de todo, el Diccionario cuesta 10 pesetas.

De interés local

El anuncio de concurso para arriendo de casa donde instalar las oficinas de correos, que en otro lugar publicamos, tiene para Jaca un interés indis-

cutible y es a la vez una agradabilísima noticia. Aumentada, como en él puede apreciarse, la consignación de arriendo, las oficinas postales podrán ya instalarse en locales amplios donde el servicio pueda realizarse con desventaja y el público encuentre comodidades; claro es que mil pesetas no permiten grandes exigencias; pero si se tiene en cuenta el actual estado del erario nacional hay que reconocer el triunfo de nuestros políticos y del Ayuntamiento, que han trabajado, incasantes, hasta conseguir el predicho aumento

Gacetillas

Refiriéndose a las reformas del "Boletín Eclesiástico", el ilustrado y activísimo corresponsal de "El noticiero", en Jaca, dice:

«...Y todavía nos hemos congratulado más al leer un sustancioso artículo de su digno director, M. I. S. Don Domingo Torres, en el que se explanan los amplios proyectos que se proponen realizar y que acaso marcarán una nueva orientación, un nuevo rumbo, a esta clase de publicaciones.

El objeto es al parecer, convertir el «Boletín Eclesiástico» en una especie de revista eclesiástica que, además de ser el órgano oficial de la diócesis, constituya un rico arsenal de conocimientos útiles a los señores párrocos, quienes muchas veces, no pueden poner cómodamente en práctica sus nobilísimos deseos de estar al corriente de los últimos adelantos de la ciencia, porque su precaria situación económica no les permite el lujo de suscribirse a revistas y publicaciones científicas.

Es necesario haber vivido cerca de esos héroes de la civilización, y de la religión, para comprender la grandeza del sacrificio que representa el ahorro de unas pesetuelas, en esos pobres curas rurales que apenas si ganan el misero salario de un triste jornalero después de largos años de carrera y teniendo que presentarse ante la exigente sociedad moderna conforme su alto ministerio y dignidad requirieren.

Por eso calurosamente aplaudimos la feliz iniciativa, la caritativa decisión de nuestro amantísimo prelado.

Reciba Su Señoría Ilustrísima nuestra humilde y respetuosa felicitación; y el acreditado establecimiento de la Vda. de Abad en que el «Boletín» se confecciona, nuestro más expresivo pláceme por su mucho gusto y fino esmero en la presentación del «Boletín»

Por lo que a los talleres de esta casa, en los cuales se edita el "Boletín", se refiere sinceramente agradecemos las li sonjeras frases y felicitación que el corresponsal aludido nos dedica. Si dentro de nuestra modestia y de los medios materiales que disponemos, acertamos a responder, con nuestra labor, a los entusiasmos nobles del Ilmo. señor Obispo y del Sr. Torres—dos enamorados de las artes gráficas, a quienes debemos sabios consejos,—daremos por muy bien empleado todo esfuerzo que la esmerada presentación del «Boletín» nos suponga. La satisfacción que en ello encuentran sus editores e inspiradores, será nuestra más alta compensación.

En la variedad de noticias que circulan por los periódicos, frívolas unas, otras de interés limitado y todas inspiradas en el febril entusiasmo de informar al lector, se tropieza a veces con renglones que, o no se leen o si se leen se sin prestarles mayor atención porque no denuncian un hecho culminante de la vida política, una faena de un torero, o el crimen pasional al uso, pero siempre nuevo y siempre interesante para una buena parte del público.

Tal habrá, indudablemente, sucedido con estas notas que hemos visto en "El Porvenir", de Huesca y que transcribimos como homenaje de admiración

sentida para la floreciente villa de Hecho.

Dice así:

En el rincón más apartado de la provincia, junto a las gigantescas montañas de los Pirineos existe un pueblo que merece el calificativo de modelo. Es el pueblo de Hecho, donde honrados vecinos dedican todos sus esfuerzos y cariños al fomento de la agricultura e implantación de Sociedades que no tienen otro objeto que apoyar a la clase laboradora en sus aspiraciones y facilitarle todos los medios posibles para que alcance una vida próspera.

Hecho cuenta desde hace tiempo con un Sindicato Agrícola que ha establecido recientemente una escuela de agricultura, a la que asisten los niños mayores de 12 años, recibiendo enseñanzas referentes a los nuevos procedimientos y modernos adelantos en materias agrícolas, riqueza pecuaria y ramo forestal, con las industrias que de ellos se derivan.

Se ha encargado de esta obra el inteligente perito agrónomo de Valladolid D. Arescio Ramos González, quien ha dado ya dos conferencias en el domicilio social del Sindicato, siendo muy felicitado.

El órgano de dicha entidad «La Hoja del valle de Hecho» va a introducir grandes reformas en su estructura, entrando en una nueva fase.»

Tuviera Hecho muchos imitadores, existiera en el resto de la Montaña el espíritu de emulación que debe derivarse de estos sanos ejemplos, de tan nobles afanes de resurgimiento, y sería el Alto Aragón país rico por su ganadería, ramo que pudiendo ser floreciente y vivir con toda esplendor arrastra vida lánguida y de penuria, sujeto siempre a la rutina enervante.

Los chesos han iniciado una cruzada enérgica contra los males que aquejan al país; ¡pero la labor de uno sólo es tan poca cuando el mal tiene tan hondas y viejas raíces!

En atenta circular se nos comunicó el viernes último, que por fallecimiento de la señora Vda. de Juan García (q. e. p. d.) el establecimiento mercantil de dicho nombre girará, en lo sucesivo, bajo la firma de «Hijos de Juan García.»

El comercio de D. Juan Garofa primero, de su viuda mas tarde, es uno de los más antiguos y reputados de esta plaza. Sus propietarios de hoy han heredado un nombre y un crédito respetables, y como tienen entusiasmos juveniles y sanas iniciativas, seguramente obtendrán en sus negocios pingües utilidades. Así lo deseamos.

La Sociedad "Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca", posesionó el día 21 de sus cargos a los señores recientemente designados para integrar la Junta Directiva, quienes ante los copiosos datos administrativos que el Gerente les suministró, confirmáronse en el sentir de todos los accionistas, de que la Sociedad se desenvuelve en sentido francamente progresivo y lisonjero.

Por el cabo de la Comandancia de Carabineros de Huesca, Eduardo Espino y carabineros Tomás Galán, Gregorio Carbonell y Miguel Navarro, llevaron a efecto, en la estación férrea de Zaragoza, la aprehensión de 96 pieles cortadas, por carecer de los requisitos legales para su libre circulación.

En la combinación de gobernadores firmada el día 16, aparece designado para el mando de esta provincia, vacante por dimisión de D. Federico Soto Mollá, el culto abogado y acandalado agricultor D. José Estruch Chafer.

El nuevo gobernador de Huesca, es natural de Albaida (Valencia), cuyo distrito ha representado en Cortes; y ha desempeñado el cargo de registrador de la Propiedad en Cocentaina y en Albaida

Interinamente, y hasta que el nuevo gobernador se posesione del cargo, el señor ministro ha encomendado el mando de la provincia al señor presidente de la Audiencia, D. Manuel Maria Ibáñez.

Han obtenido el título de Bachilleres en artes, en el Instituto de Huesca, los simpáticos jóvenes José Mola Gállego, Francisco Zabero y Antonio Vidal. Enhorabuena.

Dicen de París:

Ha llegado a esta capital, con objeto de ser examinado por los doctores más famosos de París, el soldado Hatmau, que lleva durmiendo veintiocho meses, á consecuencia de la sacudida que le produjo la explosión de una enorme granada durante la batalla del Marne.

El suceso presenta un gran interés, como fenómeno científico.

El soldado Hatmau ha venido acompañado de su esposa.

Se halla vacante para proveerla en el concurso rápido de traslado del actual trimestre, la escuela de Botaya, perteneciente á este partido.

Del "Diario de Huesca,":

Acompañados de un oficial, un cabo y cuatro individuos del regimiento de Saboya, que hicieron el servicio de conducción, llegaron buen número de licenciados del ejército de la guarnición de Ceuta á Tetuán.

Los licenciados oscenses son diez y ocho y el resto de pueblos de la provincia y pertenecen á los batallones de cazadores de Llerena, Arapiles, Barbastro, Madrid y Estella y regimientos mixtos de ingenieros, Intendencia y Artillería de plaza y rodada

AMA DE LECHE FRESCA. — Se

necesita una para oriar en casa de los padres del niño.

Dirigirse á esta imprenta.

Desde la fecha y en las horas de oficina, se realiza en la Depositaria del Ayuntamiento el pago de los cupones de su papel—empréstito y canal—vendidos en 31 Diciembre.

LA HUELGA DE ZARAGOZA

La falta de periódicos de la capital de Aragón y la censura que ha intervenido en la información del resto de la prensa, mantiene á la opinión en una situación espectral, imprimiendo á las noticias, que, de origen particular se reciben, gravedad é importancia que dan pábulo al fantaseo y al comentario ardiente.

Amenazadora debió, indudablemente, de presentarse la jornada, si nos fijamos en el lujo de fuerzas dispuestas por las autoridades. Seis mil hombres armados han invadido las calles en garantía de la seguridad ciudadana amenazada. Se han registrado colisiones, de cuya importancia difícil es darse cuenta, pues como decimos, las informaciones llegan totalmente mutiladas. Los huelguistas prendieron fuego á la fábrica del Sr. Escoriaza, y en los trabajos de extinción que realizó activísimo el ejército, resultaron heridos dos soldados y un cabo. Menearon los sustos en las diferentes cargas que hubo de dar la fuerza pública.

Las últimas noticias acusan orientaciones hacia una solución, si bien el industrial señor Escoriaza, rechazó en la última reunión habida en el Gobierno, las bases presentadas por los obreros con aquel fin.

Se supone que hoy se publicarán pe-

riódicos, y buena falta hace, pues la carencia de noticias mantiene en una situación alarmada la opinión que ve con pena los sucesos de la invicta ciudad cesaraugustana.

Carnet de sociedad

En Sarriá (Barcelona), falleció el día 11 último, el caballeroso subintendente militar D. Alberto Berenguer, de grata memoria en esta ciudad donde residió hace algunos años.

Su brillante historia militar la tenía el señor Berenguer avalorada con varias condecoraciones, y gozaba de entera reputación en el Ejército.

Reciban su viuda e hijos el testimonio de nuestro pésame por la pérdida que lloran.

Nuestro buen amigo D. Francisco García, docto farmacéutico y su joven esposa Doña Obedulia Laclaustra, han visto aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de un hermoso niño su primogénito, que vino al mundo felizmente, la noche del domingo último. Felicitemos sinceramente a tan venturosos padres.

Regresó de Barcelona, donde ha pasado unos días, el notable abogado de esta ciudad, D. Mariano Pérez Samitier. Bienvenido.



Elogio de la palabra

Los críticos

En visitas, en peñas de sociedad; mientras se trabaja manualmente, acos-

tumbran no pocos a abrir su boca y clavar su malicia en la labor o en la fama de los demás. Gentes infecundas, tan hábiles para destruir como incapaces para producir. En general sólo critica el hombre vacío que en sus adentros no tiene de que hablar. Debe buscar pasto en los demás. Esta vacuidad ya denota como andará de elegancia. Esta es interna y se apoya en "algo." Ese algo no está en ellos. El vacío es feo.

Es, además, cobarde la crítica. Y la cobardía no puede ser elegante. Reparad como sólo andan con chismes y comidillas sobre los ausentes. Si el ausente es una dama, indica baja. Si se la descalifica en su honra, no hay palabras para condenar tal grosería.

El escándalo es el pasto actual incluso de chicas ilustradas.

Chistes

Es tan difícil hacer un chiste con elegancia, que lo más cuerdo es no echárselas de gracioso. Aquí si que se toca muy pronto en lo ridículo y chocarrero. Con sólo decir que los chistes suelen ser patrimonio de los críticos, ya puede adivinarse su escasa gracia.

Hablar con ironía, hacer la caricatura de un ausente, poner en ridículo a otro, burlarse de conocidos, son indecencias propias de espíritus bastos.

Si alguna vez vas a contar algo realmente chistoso y fino, no comiences por ponderarlo: «Voy a contaros la cosa más risible del mundo.» Los oyentes van a figurarse qué sé yo qué y hallarán poca gracia en lo que cuentes.

Se arrienda un patrimonio y pardiña en el término de Javierrelatre. Informarán en Jaca, Echegaray, 6, principal.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor. 32.

su hermano bastardo D. Pedro, señor de Ayerbe, y un rico-hombre de Aragón, cuyo nombre calla prudentemente) no pensando en lo que pudiese suceder: pero como Dios no hace más que bien, y quería salvar de la muerte al señor rey, aconteció que los almogávares que iban con él, que serían como unos doscientos, yendo por las quebradas de la montaña, levantaron dos o tres liebres, a cuya vista empezaron todos a correrlas y dar gritos y silbidos. El señor rey y los que iban con él, que serían hasta unos sesenta hombres a caballo, pusieron al punto mano a las armas, creyendo que los al-



mogávares hubiesen descubierto caballería; y al propio tiempo los franceses que estaban escondidos creyeron que habían sido descubiertos, y con esto, se salieron de la celada al momento. Vióles el señor rey y dijo a los suyos: Barones, obremos con tino: reunámonos con los peones, pues aquí hay numerosa caballería, que se ha metido en tal punto sólo para nosotros. En seguida se juntó al señor rey una partida de almogávares que le iban cerca, sin que pasaran de ciento al dar la embestida, y partieron las lanzas

por medio; y el señor rey arremetió a la cabeza de todos, y al primero que topó, hirióle de tal modo con la lanza por medio del escudo, que no tuvo necesidad de llamar médicos.— Lo que hicieron los almogávares bueno es que lo diga, pues iban entre los caballeros con las medias lanzas, y no había caballo del enemigo que no quedase fuera de combate; a esto apelaron cuando hubieron dado fin a los dardos que llevaban, y debéis saber, que jamás se arrojó uno que no matase a un caballero o a su caballo, aparte de las maravillas que hicieron con las medias lanzas.— Murieron de los nuestros doce caballeros sin contar al ayudante del rey, G. de Escrivá de Játiba, y hasta veinticinco almogávares: de los franceses quedaron muertos más de trescientos».

Entre las proezas que todos los cronistas refieren que hizo el rey en esta jornada, nombra Zurita una que nos da un pequeño indicio de la Heráldica entonces naciente, por el color de las insignias militares. «El rey y los que con él estaban movieron contra el estandarte de los enemigos, que era de campo rojo con una faja blanca (*Así es el blasón principal de la casa de Austria*) e hirió el rey al caballero que lo llevaba, de tal encuentro, que dió con él en tierra muerto; y luego levantaron los franceses tres pendones y peleaban muy valerosamente». IV, 65.

También advierte nuestro analista en el mismo capítulo, que los escritores extranjeros de aquel tiempo, franceses y sicilianos, dicen que perdió la batalla el rey de Aragón «y que le hirieron en la vista en un encuentro de lanza, y que no curando el rey de la herida murió dentro de breves días». En efecto: esto era el 15 de agosto y D. Pedro murió el 10 de noviembre del mismo año, en la plenitud de la vida y de una dolencia rápida y no bien explicada; pero no debió de ser a consecuencia de las heridas, pues lo vemos a fin de septiembre dirigiendo con muy buena vista y realizando pro-

AMA DE LECHE FRESCA.—Hay una que criará en su casa. Para más detalles dirigirse á la casilla de La Nave.

SE ALQUILA desde la fecha el piso 2.º de la casa número 10 de la calle del Zocotín. Dirigirse a don Tomás Fanlo, Carmen, 3.

SE ALQUILA desde la fecha el piso tercero de la casa número 59 de la calle Mayor. Razón en el Comercio EL SIGLO Jaca

MESA DE BILLAR.—Se vende una en buen uso. Se dará en condiciones. Para tratar dirigirse á esta imprenta

Se vende ordio
(CEBADA)
COSECHADA y ALMACENADA en Pardina de Xabierremartes. (Solano)

Carrero
DENTISTA
En Huesca: Clínica fija.
—Vega Armijo, 3, 2.º

Leña de pino
en carretadas, se servirá avisando en la Guarnicioneria de Antonio Villacampa.

HERRAJ
SUPERIOR PARA BRASEROS
se vende en el almacén de cementos, yesos y carbones minerales de DAMASO IGUACEL LACASA
Carmen, 10, JACA

Taller de carpintería
Y
CONSTRUCCION DE MUEBLES
DE
Baratech y Corona

Especialidad en construcción de escaleras y colmenas. Trabajos de ornamentación. Carpintería á la francesa
CALLE DE LA PUERTA NUEVA, 10, JACA

¡ATENCIÓN, FIJARSE!
Naranjas corrientes, naranjas mandarinas, naranjas imperiales, naranjas biliedo, limones, pellas, alcachofas y lechugas, todo á PRECIOS ECONOMICOS
FRENTE A TELEGRAFOS

HARINA Y DESPOJOS
á 45 pesetas los 100 kilos, se venden en la calle del Obispo núm. 6.—JACA

BANCO DE CRÉDITO DE ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1845
PLAZA DE SAN FELIPE, NUM. 8—ZARAGOZA
APARTADO DE CORREOS NUM. 31

CUENTAS DE IMPOSICION EN METALICO CON INTERES.
LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO, SON: En las imposiciones a plazo fijo de un año, 3 y medio por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por ciento anual.
Cuentas corrientes para disponer á la vista devengan 2 y 1/2 por 100 de interés
PRESTAMOS Y DESCUENTOS
Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de Imposiciones hechas en este Banco: Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales. DEPOSITOS EN CUSTODIA. Compra y venta de Fondos Públicos Pago de cupones —Cartas de Crédito— Informes comerciales comisiones, etc.

Diccionario
DE LA
Lengua Española

PUBLICADO BAJO LA DIRECCION

de **D. José Alemany.** Es el más útil. El más claro. El mejor documentado y el más BARATO. Precio excepcional y transitorio para los primeros 5.000 ejemplares: DIEZ pesetas encuadernación Pedagogame, y 12'50 pesetas en pasta española. Este Diccionario contiene: 120.000 artículos. 1.756 páginas. 5.286 columnas. 500.000 líneas y 20.000.000 letras.

Pedido en la IMPRENTA Y PAPELERIA DE LA VDA. de ABAD, MAYOR, 32

digios de actividad y de valor en la tremenda derrota de los franceses en el collado de Panissars.

Hemos expresado la opinión de que era aragonés aquel almogávar que venció en desafío al caballero del príncipe de Salerno, y hay que probarla.

Por los detalles que da Desclot del suceso y por la notoriedad que alcanzó con él su protagonista, es de creer que conoció su nombre y procedencia el historiador, como los conoció y los escribió en otros casos de menos resonancia que éste, tratándose de sujetos que no fueran aragoneses, guardando para éstos en varias ocasiones un silencio no muy generoso. Si es lícito deducir *ex ungue leonem* (por la uña el león), hallamos algunas uñas en su Crónica que nos permiten juzgarlo así. Supo que era de Tárrega un almogávar que murió en una sorpresa de Calabria, después de matar a cuatro de sus enemigos: Supo que se llamaba Guillén Escrivá y que era de Játiba aquel doncel que iba cerca del rey en la jornada «de las liebres» que refiere Muntaner, en la cual, habiendo derribado D. Pedro al conde de Nivers de un golpe de maza, bajó Escrivá del caballo para rematarlo, y entretenido en apoderarse de la espada del conde «que era muy preciosa», halló la muerte allí mismo atravesado por una lanza enemiga: No supo cómo se llamaba aquel rico-hombre aragonés con quien conversaban en la mañana de aquel día el rey y su hermano el señor de Ayerbe, y que era D. Berenguer de Entenza, según Zurita; y aunque eso no fué ninguna hazaña homérica, es un detalle: Supo que se llamaba Bernat Ponç y que era de Barcelona un piloto que no hizo nada de notable más que gobernar su barco: Supo que se llamada Arnau Roger y que «era hombre muy valiente, joven y agradable, maravilloso en las armas y generoso en obras» aquel conde de Pallás a quien ayudaron eficazmente en Constantina los valerosos jaqueses Bernardo y Vidal de Sarraya o de Sarriès, para los cuales no tiene más que esta frase: «dos

Anjou, más por sentimiento que por enfermedad física, regresó D. Pedro III a sus estados de Aragón.

Su cuñado el rey de Francia, D. Felipe III el *Atrevido*, le declaró la guerra; invadió el Rosellón y pasó a Cataluña con todo su ejército por el Ampurdán para posesionarse de la monarquía aragonesa, cuya investidura había obtenido del papa en favor de su segundogénito, Carlos de Valois.

En esta campaña, muy corta, pero muy sangrienta—y funesta para los franceses—de la cual también se refiere un prodigio, el de las moscas del sepulcro de S. Narciso en Gerona—hallamos un episodio interesante que parece novelesco y que podría titularse de esta manera: De cómo la Providencia se sirvió de uñas liebres para proteger a Aragón; o también: Las aficiones cinegéticas de los almogávares salvan al ejército de D. Pedro.

Oigamos a Muntaner. «Capítulo CXXXIV.—Era el día de Nuestra Señora Santa María de agosto, que iba el rey a Besalú, cuando, a hora de alba, topó con una celada de cuatrocientos caballeros franceses, los cuales estaban así por esperar un convoy que de Rosas traía víveres a la hueste; y como por tal camino se veían siempre asaltados por hombres de caballo y de pié, metiéronse de noche en aquel paraje, para ver si les podían escalear. Iba el señor rey hablando de lo que había visto que sus gentes hacían contra los franceses todos los días, matándoles muchos soldados, y con el botín que ganaban estaban ricas y contentas.... (no dice Muntaner con quién hablaba el rey; Desclot dice que le acompañaban

tres años después, acordada aquí en septiembre de 1288 entre el rey de Aragón D. Alfonso III (hijo y sucesor de D. Pedro el Grande), el rey de Inglaterra D. Eduardo I y los arzobispos de Monreal y Ravena, Legados Apostólicos; siendo entregada la persona del Príncipe en Canfrán al rey de Inglaterra, mediante juramentos de seguridad y rehenes—entre ellos dos hijos del de Salerno—y la firma de 23.000 marcos de plata que habían de pagar al rey de Aragón. Más de dos años duraron estas negociaciones de libertad, iniciadas en una entrevista de D. Alfonso y Don Eduardo en Oloron, a instancia de la Santa Sede y del rey de Francia.